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云台山在河南焦作，这是完全出
乎我想象的事。

接到采风团邀请时，听说去云台
山，颇为兴奋，不仅爽快应下，还窃
喜了一阵子：酝酿了两年去云台山旅
游，因为各种原因一直没能成行，看
到周围的人一拨一拨地从这个热门的
旅游景点开心地回来，述说着云雾缭
绕、如诗如画的仙境，我就猫挠心般
惦记。没曾想，机会说来就来啦！哈
哈，开心！赶紧买票去！可别误了行
程。

车票买好后的日子，是APEC假
期前繁忙的工作安排。这个亚太经合
组织的第二十二次会议于 2014 年 11
月5日至11日在北京召开，意外地给
北京带来了六天长假。据说，之所以
全市放假，一是为了缓解交通压力，
二是减少生产企业的污染和汽车尾气
的污染，保障会议期间的空气质量。
突然而至的假期使原本的工作节奏打
乱了，紧急处理相应事务，调整程
序。一切停当后发现，蓝天真的出现
了！会议开始前几天，北京阴沉了多
日的雾霾天终于放晴，久违的蓝天白
云出现在天空。饱受雾霾之苦的我
们，几乎奔走相告，欢呼雀跃了，赶
紧约上朋友去户外呼吸新鲜空气去。
看着眀澄清朗的天空，有些买票去外
地的人后悔了：本来出去就想躲避雾
霾天，过个清爽假期，早知在北京也
可享受蓝天，何必劳民伤财跑出去？
是呢，为了APEC，北京可是下大力
气了：不仅放假、相关企业停产，还
采取车辆限行，连周围的河北、天
津、山西、山东也都跟着限行，拼尽
全力办好 APEC！功夫不负有心人。
有人说，这是 APEC 促成的好天气，
感 谢 APEC， 蓝 天 属 于 APEC， 是
APEC蓝！

出行的日子越来越近了，我有些
恋恋不舍。秋天本是北京最绚烂的季
节，却总是被雾霾夺去光芒。外地来
的人经常因为北京的雾霾或感到呼吸
不适，或带着质疑逃离。今秋的北京
终于拨开雾霾，显露出她迷人的风
采，多难得的APEC蓝啊，我却要离

它而去了。
高铁在郑州东靠站，前来接站的

云台山管理局的王艳兵把我们带到车
上，告诉我们说一个多小时就到住地
了。

同行的作家周明老师和王宗仁老
师问：“这几天我们住哪儿呢？”

“焦作迎宾馆。”小伙子乐呵呵地
说，“这几天都住那儿。”

什么？住焦作？！我惊骇得差点
没叫出声，脑海中黑蒙蒙的焦作一下
子跳了出来。

最早知道焦作，是在中学地理课
本里，因为盛产煤炭，被誉为“煤
都”。不知道是地理老师为了方便学
生学习还是我自己的梳理，记忆里的
焦作是这个样子的：出煤的地方才能
产焦炭，生产过程是“作”，所以这
个城市叫焦作；为了把生产出的大量
煤炭运送出来，还特别修个铁路线，
叫焦枝铁路，是中国铁路大动脉中很
重要的一支……这样的归纳，无论出
什么样的考题都考不败了。一个生产
煤炭的地方，大部分工作都在地下的
矿井中、巷道里，地上只有运煤的火
车呜隆隆跑，刮起的风中应该是细细
的煤尘，地面应该有如尘土一样的黑
黑煤面，随便扫扫地，倒进炉子里都
可以燃烧一阵子……可是，可是这样
的地方怎么能和近年兴起的旅游胜
地、风景如画的云台山联系在一起
呢？

“我们不是去云台山吗？”我怯怯
地问。因为是参加有组织的活动，加
上之前忙于享受北京蓝天的兴奋，我
还未来得及做来采风的功课。

“云台山就是我们焦作的啊！”小
伙子自豪地说，“它只是我们焦作的
一部分，我们还有青天河、神农山、
青龙峡、峰林峡呢！”

天哪，原来是这样的！我为自己
地理知识的缺乏而羞愧难当。

晚上在欢迎采风团的座谈会上，
从焦作市长介绍的焦作基本情况得
知，这个因煤而建、因煤而兴的城
市，从 1999 年开始，在十余年时间
里已经实现了由煤城到中国优秀旅游

城市的华丽转型，
全市大大小小的景
区景点有 1000 多
处 。 2013 年 全 市
总产值中，旅游业
收入居然占到了
13％ 以 上 ！ 要 知
道 ， 能 达 到 10％
就已经相当不错
了。难怪云台山旅
游近十年火爆！我
对焦作的认知还停
留在上个世纪，完
完 全 全 地 “out”
了！

随后的实地采
风活动，更增加了
我对这个中国优秀
旅游城市的赞佩与
迷恋。不管是云台
山的红石峡、小寨
沟，还是神农山和青天河，它们都是
青山绿水、碧波荡漾。温润的空气、
挺拔的山峰在白云间若隐若现，所有
人都陶醉在美妙的大自然中，流连忘
返，是一次透彻的洗肺之旅呢！徜徉
在云水间，怎么能想象出是站在曾经
有着百年采矿史的煤城土地上呢！再
也没有享受不到APEC蓝的遗憾了！

我不禁想到，焦作人利用十年多
的时间，把“黑城”变成了“绿
城”，化蛹为蝶，成为拥有三家国家
AAAAA 级、四家 AAAA 级、两家
AAA级、两家AA级旅游景区的闻名
于世的地级旅游城市。他们从向地球
索取、采掘到保护环境、建设大自
然、与自然和谐相处；大自然亦知恩
图报，将休养生息后妩媚婀娜的身姿
迎接欣赏和拥抱她的每一位来宾！这
个依偎在太行山南麓的城市，不仅有
着大自然的恩赐，也深含中华文化的
丰厚素养，处在华夏文明的发祥地
——中原文化的腹地，我们的母亲河
黄河在此流过。奇山、胜景、历史、
文化融为一体，既有自然山水，又有
文化古迹，行走在青山绿水间，呼吸
着清新的空气，任秋风在面颊上拂

过，体味着“竹林七贤”的肆意酣
畅，也追忆着韩愈、李商隐的人生况
味……多么惬意的文化之旅啊！

今天此刻，2014 年的 11 月 20
日，我坐在京城一隅，望着窗外浓重
的雾霾，沉浸在对美丽焦作的回味之
中。十年换了焦作，名字还是那个名
字，内容已经完全不一样了，更多的
人已不知道煤城的焦作，游客一天天
多起来，会越来越多，旅游带来的产
业收入也迅猛增加，社会文明因为
对来自不同文化背景游客的接纳也
更开放、更提高，百年的历史用十
年换了新颜。那么北京呢？作为世
界著名的旅游城市，不论自然景观
还是人文底蕴都比焦作丰富不知多
少倍，焦作只能望其项背，让京城
不再遭受雾霾的困扰不会比焦作的
转身还难吧？！北京的雾霾会阻挡旅
游者的脚步吗？因雾霾带来的疾病
会间接造成巨大的经济损失吗？焦
作十年华丽转身，成为一个优秀旅游
城市，北京为了APEC，也逼出了蓝
天。蓝天、白云并未弃我们而去，总
会有治理雾霾的办法，只要去努力，
就一定能实现。

行走在青山绿水间
□史佳丽

老家土屋闲置了二十年。某天黄昏，来此地拾荒的
老赵夫妻俩敲响了我家的房门，我成了房东。

周末回老家，饭后散步，常常不自觉地踱到土屋那
里。老树瘦成了干木，稗草在门楼上耷拉着脑袋，门闩
上斜斜地挂着把铜锁，二十年前的样子。他们常常没有
回来，门外的世界有无穷的希望。有天整理家务，婆婆
翻出几件旧衣，没有穿过几水，央我给老赵媳妇送去。
夜已深，门半掩，院子里隐隐透着灯光，推门进去，老
赵媳妇正蹲在门口搭起的简易灶台旁煮汤，汤已渐好，
淡黄的玉米粥里泛着几块亚白的红薯，若有若无的饭香
浮在空气里。老赵头就爱喝这口。听到我说汤好，老赵
媳妇很是高兴，一边说话一边招呼着让我进屋，屋子是
多年前的旧式样，三间房子并无隔断，东南角挨墙放着
一张木床，其余地方已被分类好的物什占据了大部。老
赵头正在捆扎纸箱，见我进屋，立时停下手来，又不知
道该怎么招呼，就搓着手立在那儿干笑了两声。我将衣
服递给老赵媳妇，她接过来搂在怀里，又推脱着不好意
思收下，再三推搡，终于收下了，又感谢了一番。

后来就熟识了。他们是安徽人，六十多岁，儿子女
儿已成家单过，加上农村耕地已少，就没顾儿女反对结
伴来到这里拾荒。我看他们屋里并无取暖的东西，就问
他们冷不冷？不冷，被子可暖和呢！老赵媳妇指了指床
头，床上果然有床簇新厚实的被子，是新鲜的红色，覆
满了华贵的牡丹，那是闺女给做的，老人嘴角浮满了笑
容，眉眼瞬间有万般温暖飞过。

有时会在路上碰到他们，老赵头登着吱吱作响的三
轮车，媳妇坐在车斗里回过头和他说着话。看到矿泉
水瓶，老赵头会停下车来，弯腰捡起递给媳妇，媳妇
笑着接过放到了脚边，似寻宝一般，每次都那么惊
喜。那日太阳很好，他们坐在花坛边，媳妇嘴里嚼着
东西，一条腿在那里悠闲地晃着，老赵头则眯着眼，
不时地和她聊上几句，说到高兴处，有微微的笑声传
来。冬日的风吹起了绵绵的枯草，天空飞扬着几只风
筝，时光在他们身上慢慢定格，有那么一刹那，繁华
散尽，世间只剩下偎依的两人，花坛里的花分明开
了，伴着甜香的味道。

春节与我们辞行，拎着一个大布口袋，装满了儿童
玩具和图书。他们将新买的三轮车和一个包袱东西寄存
在我家里，包袱并不大，系口处漏出一个侧角，是一个
小小的暖手宝，轻巧又珍贵，温暖了他们的冬天。

再来的时候，一身新衣新帽，略微胖了一些，欢喜
地絮叨着孙子的好成绩，又扯着衣角给我讲说衣服是儿
媳妇给挑买的，合身得很。临了，留下一兜萝卜，浑圆
的身子，翠红的皮，装在崭新的包装袋里，我曾夸赞过
他们腌制的红心萝卜，又苦于本地很少见到这个品种，
他们记下了。

年后几场大雪，冰寒料峭，银装素裹，别是一番风
景，世间因此平添了很多咏叹的诗句。琉璃世界，白雪
红梅，有一处美景于冷致淡雅中静默地盛开，它是老屋
房门上新贴的对联，是三间通屋里挂起的大红灯笼，是
老夫妻俩相互搀扶时踩下的脚印，是笑容泛起时堆砌于
脸上的层层叠叠的皱纹。无关风月，无关流年，这幅画
却让我的心温润起来。

拾荒者老赵
□彭 飞

清晨
我们来到烈士陵园
高耸入云的纪念碑
映入我们的眼帘
四分区抗日烈士纪念碑
浓缩了历史的惨烈
昭示了民族的非凡

那段历史，
波澜壮阔，气壮山河
那种非凡
宁死不屈，守卫家园
熊熊的抗日烽火
燃遍巍巍太行、沃野怀川

自从京津沦陷
焦作也未能幸免
付村、王庄、麻掌惨案
罄竹难书、罪恶滔天
我们的国民
遭受日寇蹂躏惨绝人寰

中国岂能任人宰割、人心
瘫软

共产党领导我们
冲在抗战的第一线
道清游击、常平阻击战
战太行，保怀川
军民一心斗敌顽
赶走了日寇
岂料内战硝烟又燃
打败了国民党反动派
焦作解放才又见了晴天

新中国成立人民把身翻
伟大的社会主义建设谱新

篇
改革开放、加快发展
构筑小康社会
绘就美丽家园

清晨
我们来到烈士陵园
拾阶而上
告慰英烈先贤
你们的鲜血没有白流
共和国的大厦
屹立在世界的东方
如日中天
中华民族的
伟大复兴之梦
正在我们的手中实现

祭奠英烈
□秦继利

史佳丽，上世纪60年代出生，吉林大学文学硕
士，编审。做过文学期刊编辑、副主编、主编，影视
公司总编辑、制片人，拍摄电视剧一部、电影两部。
先后在《文艺报》《新闻出版报》《中华散文》《作品
与争鸣》《中国作家》《黄河文学》《青春》等报刊发
表过评论、散文、报告文学、电影文学剧本。现为中
国作家协会会员、中国散文学会理事、作家出版社作
品研发中心副主任。



一个党员干部如果被贪念
私欲所左右，触犯党纪国法被
惩处，就会让“全家福”跌入
“全家苦”“全家哭”的境地，
唯有清正廉洁可以守护“全家
福”。

4 月 16 日晚，由河南省豫
剧院打造的现代廉政豫剧《全
家福》 在中共中央党校上演，
近千人现场观看；4 月 17 日、
18 日，《全家福》 又在梅兰芳
大剧院为2000余名中直机关局
处级干部演出两场，受到广泛
好评，被赞反腐好教材。

《全家福》 主要讲述在海
外留学的韩琳琳回国结婚，恰

逢担任常务副市长的父亲韩英
杰因经济问题被“双规”，一
张 30 年前的“全家福”照片，
引起了她痛苦的反思。该剧通
过一个领导干部失足堕落的故
事，展示了腐败罪行对人民和
社会的危害，对当事者个人命
运和家庭亲人的毁灭性打击。

家庭是构成人类社会的最
小单位，家庭成员的关系可以
用“一损俱损、一荣俱荣”来
形容。一个党员干部如果被贪
念私欲所左右，触犯党纪国法
被惩处，就会让“全家福”跌
入“全家苦”“全家哭”的境
地，唯有清正廉洁可以守护

“全家福”。
一个人廉洁自守往往来自

良好家风的涵养。唐朝初年名
臣房玄龄的父亲房彦谦，在全
国官员考核中曾因清正廉洁被
评为“天下第一”。他对房玄
龄说：“人皆因禄富，我独以
官贫。所遗子孙，在于清白
耳。”后来房玄龄成为一代名
相，难道不是得益于房彦谦的
影响教化吗？

反面的例子也有很多。同
为唐朝名臣的姚崇文武双全，
拜相后大力推行社会改革，兴
利除弊，颇得唐玄宗倚重。但
他教子无方，其子姚彝、姚异
广交宾客，招权纳贿，遭到了
当时人的非议，唐玄宗也很有
看法。结果，堪称治世之能臣
的姚崇在玄宗朝只当了三年宰

相就被免职。
中国人家庭观念很强，无

论古今，人人都希望为家人谋
幸福，可如果做不到清正廉
洁，自甘腐化堕落，就会适得
其反，给家人带来灾难。据报
载，贵阳市中级人民法院日前
一审公开开庭审理贵州省黔东
南州原副州长洪金洲受贿、巨
额财产来源不明罪一案。洪金
洲曾一度犹豫要不要把1990多
万元赃款上交组织，但他妻子
说还是不要交，以后子女大了
到处都要用钱，他就不再坚持
上交组织。如今，洪金洲后悔
万分：当时他想为子女“留下
财富”的“私欲”，却变成了
对家人“一生的创伤”。

廉政豫剧《全家福》耐人
回味，令人警醒。它像一记警
钟，警醒广大党员干部，一定
要对手中的权力心存敬畏，珍
惜自己、珍惜家庭、珍惜名
节，筑牢拒腐防变的思想道德
防线，用清正廉洁守护“全家
福”。

用清正廉洁守护“全家福”
□郭 剑

最近，市民徐先生花几千元买了
一台太阳能热水器，而邻居担心安装
热水器有可能对屋顶防水层造成损害
等原因，顶楼的几家住户都不同意他
安装。对此，有律师表示，徐先生可
以与顶楼住户签相关协议，如果因安
装热水器导致楼顶漏水，徐先生可附
带承担部分楼顶维修费用。对此，你
怎么看？

【观点1+1】
@怀川徐小壮：顶层住户的担忧

也是人之常情，徐先生不妨和用户达成
书面约定，如果出现因太阳能热水器安
装或使用造成的漏水等情况，徐先生负
责维修。这样既可保证自己享受热水，
又能让邻居安心。

@悠然阿朵：邻居担心不无道
理，安装热水器有可能损坏屋顶防水
层。既然太阳能热水器已经买了，徐先
生不妨和顶楼住户耐心商量，甚至签订
相关协议。如果实在不行，就应该尊重
邻居意见，不安为宜。

@胜平王大头：我家本来也想安
装太阳能热水器，但和楼上邻居商量，
人家担心漏水不让安装，我们也认了。
后来，他家金鱼缸两次漏水渗到我家，
我家墙面、地板、家具都有不同程度的
损坏，但考虑到人家不是故意的，我们
也算了。邻里之间，图的就是和睦，大
家互相理解，就没什么大不了的。

@塞外东风：如果都这么执着，
太阳能热水器还有立足之地吗？坐下来
心平气和好好商量，总能找到一个万全
之策，邻里之间，包容理解比什么都
强。

@Summer--张小怪：个人认
为，太阳能热水器本身不是问题，邻居
的担心有些多余。如果真的像他们担心
的那样，太阳能热水器还能用吗？

@行者不疆：不能用你漏水的担
心，来阻止别人享受太阳能热水器的权

利。邻里之间需要依法维权，更需要互
相理解、和睦相处。

@射阳外来妹：不沟通肯定不
妥，我家住顶楼，楼下住户未经我家同
意，就到楼顶安装太阳能热水器，并踩
坏了两块瓦片。直到漏雨我找到他，他
才知道踩坏瓦片一事。所以，安装前一
定要沟通好，否则容易引发矛盾。

@文静1078：太阳能热水器安置
楼顶，一会影响顶楼防水维修问题，二
会影响小区统一规划，一旦发生漏水或
安全故障，会给住户带来不安全隐患，
通常不允许在楼顶安装附属物。为了邻
里的和谐，徐先生可以安装电热水器或
燃气热水器，也省得签订楼顶维修合
同，因为怎么掏这笔钱，不好界定，钱
多钱少容易起争执。

@单建华江苏：小区楼顶装不装
太阳能热水器，相关部门应该制定规
范，比如该怎么装？出了问题如何解
决？这些都需要明确。如果让居民相
互协调，因为缺乏权威的操作规范，
往往陷入公说公有理、婆说婆有理的
窘境。

【下期话题】

市图书馆盼望
“失联”图书“回家”

4月23日是世界读书日，市图书馆
盼望“失联”图书“回家”。据了解，
目前在市图书馆办借书证的有 3.2 万
人，将近有 3000 名“马大哈”读者逾
期不归还图书，滞留在他们手中的图
书有 9000 余册。这些滞留在读者手中
的图书，无法再作馆藏或借阅读者，
等于“死书”。对这一现象，你怎么
看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦
作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 郭 剑

【今日话题】

楼顶之争

在当今这样一个信息化时代，加快推
动网络提速降费，不仅关系到广大群众的
“信息化生存”，更关系到如何占领国家发
展的战略制高点。要继续深化电信市场改
革，倒逼运营商加快基础设施建设，提供
更加质优价廉的服务产品。

信息产品标榜20M网速，终端速度却
不到一半；1G的手机流量，价格竟然高达
百元……网络行业“网速慢、收费高”顽
疾一直以来广受诟病。让信息高速公路不
再堵车，是维护人民群众正常信息服务权
利、保证相关行业健康发展的需要。

改革开放以来，我国的网络基础设施
建设、宽带应用等取得长足发展。据不完
全统计，我国宽带用户已经超过2亿，手
机用户超过 13 亿。与此同时，“网速慢，
费用高”也是无可争议的尴尬事实。根据
国际电信联盟去年发布的评估数据，我国
信息通信技术水平排在世界80多位，落后
于不少发展中国家。

影响“网速慢、收费高”的因素固然
复杂，而运营商对利益的追求导致技术更
新缓慢、资费居高不下则是难以回避的重
要原因。无论手机上网还是宽带上网，市

场上尽管有几家运营商，但相互之间竞争
有限，信息产品同质化明显。行业处于卖
方市场，服务协议中“霸王条款”横行，
资费成本不透明，使得用户选择性小。试
想质量低劣的服务也能获得高额回报，网
速必然只能长期在低位徘徊。

当前，中国改革进入攻坚期和“深水
区”，要扛住经济下行压力，推动经济爬坡
过坎，必须大力发展信息技术在内的新兴
产业，大力培育新兴业态。李克强总理今
年两会期间提出要制订“互联网＋”行动
计划，推动移动互联网、云计算、大数
据、物联网等与现代制造业结合，促进电
子商务、工业互联网和互联网金融健康发
展。要落实这些发展规划，无疑需要畅通
的信息高速公路来提供支撑。

由此看来，在当今这样一个信息化时
代，加快推动网络提速降费，不仅关系到
广大群众的“信息化生存”，更关系到如何
占领国家发展的战略制高点。继续深化电
信市场改革，更好发挥市场作用，进一步
激发市场活力，倒逼运营商加快基础设施
建设，提供更加质优价廉的服务产品，才
能早日将信息高速公路打造成“民心路”

“顺心路”。

让信息高速公路不再堵车
□董建国

期待您对社会热点问
题的思考与评价，请把想
说的话、想表达的观点发
给我们，本报将择优刊发
读者来论，共同碰撞思想
的火花。来稿信箱：jz-
rbsp@163.com。

“闯客”

“世界那
么大，我想去
看看”走红网
络，被网友称
为“史上最具
情 怀 辞 职
信”。其作者
河南省实验中
学女教师顾少
强近日接受记
者采访，在畅
谈事件始末之
余，更提醒青
年朋友不仅要
有创业热情，
更要多些敢闯
智慧，倒更值
得青年朋友们
重视。
徐 骏 作
（新华社发）


